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把体育课的作业加上去

生活越来越好，小眼镜、小胖墩却越来
越多；体育课年年都上，很多学生却连一项
运动技能都无法熟练掌握……数据显示，过
去 30 多年来，中国青少年体质状况连续下
滑，近三成儿童和青少年存在不同程度的健
康隐患。

在很多专家和业内人士看来，面向全体
青少年的学校体育与培养运动员的竞技体育
的分离，是造成我国青少年体质下降的重要
原因。

“以前培养运动员是体育部门的事，而学
校体育只剩下增强体质的单一目标，没有形
成学会、勤练、常赛的完整体系。”教育部体
育卫生与艺术教育司司长王登峰说。

重振学校体育，刻不容缓。为此，《意
见》 提出多项举措加强学校体育发展：开
齐 开 足 体 育 课 ， 开 展 丰 富 多 彩 的 课 余 训
练、竞赛活动；支持大中小学校建设学校
代表队，成立青少年体育俱乐部；将体育
科目纳入初、高中学业水平考试范围，纳
入中考计分科目，启动体育素养在高校招
生中的使用研究……

王登峰表示，学校体育教育改革，首先
是推动在体育课上教会学生健康知识、基本
运动技能和专项运动技能。从过去仅仅注重
增强体质，向学会、勤练、常赛转变，每一
名学生都要学会至少一项体育技能。

2019年底，云南省在中考教育改革中将
体育分值提高到 100 分，向语文和数学等

“主科”看齐，引发各方热议。此次 《意见》
也明确，将体育纳入中考的同时，科学确定

并逐步提高分值。
对此，国家体育总局青少司司长王立伟

认为，体育进中考、进高考，能够让体育锻
炼、身体素质成为孩子全面发展综合评价的
一部分，也能够切实让家长和社会转变思想
观念，真正重视青少年学生的身心健康和全
面发展。

“体育课上教会的知识和技能，不练习
是掌握不了的。现在要把文化课的作业减下
来，但是体育课的作业必须加上去。”王登
峰说。

由于场地和师资条件限制，目前不少学
校在体育课的项目和专业性方面存在短板。
国家体育总局副局长李建明表示，应当鼓励
社会力量参与学校体育。

“通过政府购买服务的方式，让社会体育
组织参与学校体育课，特别是课余的训练，
解决下午三点半之后的问题，培养青少年的
个人兴趣和特长。”李建明说。

体育老师成了“香饽饽”

随着校园体育受到重视，昔日时常被占
用的体育课成为学校的“必修课”，体育老师
的重要性日渐凸显，一些地区甚至出现了体
育师资缺口。

体育老师成了“香饽饽”，体育教师队伍
的数量和质量也亟待提高。为此，《意见》提
出大力培养体育教师和教练员队伍。畅通优
秀退役运动员、教练员进入学校，兼任、担
任体育教师的渠道，制定在大中小学校设立
专兼职教练员岗位制度。

教练师资对于完整的教学、训练、竞赛
体系非常重要。李建明说，将在学校里让更

多体育教师得到系统培训。优秀退役运动员
今后可以通过先入职、后培训的方式担任学
校体育教练员、体育教师的岗位。

在体育教师之外设立教练员，是体教融
合的改革亮点之一。王登峰介绍，体育教师
和教练是两个岗位，工作内容不一样，但可
以由一个人担任。体育教师主要从事更全面
的教育，教练员则侧重于专业技能的传授和
培养，教练的体育专业特长能够更好地在学
校体育里得到发挥。

据介绍，目前一些体育传统项目学校和
一些竞技体育后备人才培养、输送人才较多
的省市，已开始在体育教师培养方面进行探
索。与此同时，越来越多的教练员进入学校
任职，也会促进校园体育赛事的普及。

“既然设了教练的岗位，没有比赛肯定
不行，这个是校园体育观念的革新。”王登
峰说。

整合教育和体育两个体系

在今年 8月举行的新赛季 CBA 选秀大会
上，有 11 名中国大学生篮球联赛 （CUBA）
球员被职业球队选中，入选人数创造历史新
高。从校园迈入职业体育的赛场，这样的案
例越来越多。

“学校体育可以为竞技体育人才培养奠定
基础，国外很多体育强国绝大多数的优秀竞
技运动员，都是通过这种途径培养起来的。”
王登峰说。

要想打通校园体育和竞技体育的壁垒、
为各个项目的发展挖掘和培养人才，设立足
够数量和系统的比赛是关键。为此，《意见》
明确提出完善青少年体育赛事体系。其中，

义务教育、高中和大学阶段学生体育赛事由
教育、体育部门共同组织；整合学校比赛和
U 系列比赛，建立分学段、跨区域的四级青
少年体育赛事体系；合并全国青年运动会和
全国学生运动会。

“过去学校体育不强调竞赛，其结果就是
体育课可能根本不需要教会运动技能。学校
体育要想完整实现育人的功能，就要搭建全
员参与的体育竞赛体系。”王登峰说。

破除部门藩篱，整合教育和体育两个体
系的赛事，是体教融合的关键所在。

“我们过去可能更习惯于教育部门主要组
织在校学生竞赛，体育部门更多组织高水平
运动员的竞赛。”李建明说，从改革方向来
说，今后要在学校体育、体校教育和社会体
育俱乐部培养人才的基础上，让他们在共同
的竞赛平台上展现才华，甚至走上世界最高
的舞台。

事实上，校园足球近年来的开展，便在
赛事融合方面进行了积极探索。例如，校园
足球体系的优秀队伍可以参加初中和高中阶
段的青少年足球超级联赛；女足乙级联赛
中，俱乐部女足和大学生女足均参赛。此
外，全国校足办还与中国足协联合制订全国
青少年校园足球夏令营活动规则与运动员等
级认定办法。

“通过竞赛体系的搭建，将来在竞赛过
程中脱颖而出的优秀后备人才，还可以打
通进入大学的通道。通过高校高水平运动
队的招生，教育体育部门共同对这些人进
行训练、共同组织比赛。这就是一个完整
的校园体育竞赛的体系，也就构建了一个
优秀的后备体育人才成长和上升的通道。”
王登峰说。

建设和完善高校高水平运动队

2021 年，第 31 届世界大学生运动会将
在四川成都举行。近年来，中国高校在高
水平运动队建设上取得显著进步。在去年
于意大利那不勒斯举行的大运会上，中国
代表团收获 22 枚金牌，位列金牌榜第三。
与此同时，高校体育如何为竞技体育培育
人才、如何帮助运动员塑造完美人格也成
为有待解决的难题。

在高校高水平运动队建设方面，《方案》
提出，由教育、体育部门联合建设高校高水
平运动队，推进国家队、省队建设改革与高
校高水平运动队建设相衔接，选拔一定比例
的优秀运动员进入省队、国家队。

“过去高校高水平运动队主要是为了
解 决 参 加 世 界 大 学 生 运 动 会 的 问 题 。 显
然，这个目标和方向和我们现实的状况是
不相适应的。”李建明说，很多学生虽然
有竞技体育的天赋和才能，但是往往面临
着进入高校学习或是进入专业队深造的两
难选择。

“如果能够打通这方面的渠道，更好地解
决项目布局、训练质量提升、学训矛盾等政
策问题，学生不仅可以进入到体育系统的各
级专业队训练深造，还能把高校高水平运动
队作为培养竞技体育人才的重要的渠道和阵
地。”李建明说。

王登峰同样指出，高校高水平运动队
在体教融合中起到牵引的作用。高校高水
平运动队的建设和完善，将成为小学、初
中、高中体育竞赛赛事优秀运动员的归宿
之一。

深化体教融合“播种”健康人生
本报记者 刘 峣

学校体育课走形式？体育老师不够
用？高校难以培养出争金夺银的优秀运
动员？这些困扰中国体育发展的痛点和难
题，如今有了“对症下药”的解决方案。

近日，国家体育总局和教育部联合
发布《关于深化体教融合 促进青少年健
康发展的意见》，针对体教融合的迫切需
求提出诸多举措，为青少年的健康人生
和中国体育的可持续发展“播种”。

本报电 （记者刘峣） 近日，“北京澳门
周”活动在京举行。活动期间，2020粤港澳
大湾区赛车模拟器大奖赛、2020澳门斯诺克
国际大师赛正式发布。今年年底，两项赛事
将在澳门举行。

赛车模拟器作为一项新生代的体育运
动，已被国家体育总局和中国汽车摩托车运
动联合会确定为正式体育比赛项目。此次粤
港澳大湾区赛车模拟器大奖赛，将通过“线
上+线下”的模式进行办赛，推动粤港澳大
湾区青少年的交流互动，为大湾区体育旅游
消费创造新热点。

据介绍，此次大奖赛共分为城市赛区、
直通赛区和线上赛区。其中，城市赛区的比
赛将从10月下旬开始在广州、江门、珠海三
地举行；线上赛区海选赛将于 10 月 10 日开
赛，届时全国车手可在各大网络渠道报名参

赛。最终的全国总决赛将于 12 月 17 日至 19
日在澳门新濠天地举行。

此次赛事的协办方、澳门新濠集团董事
钟玉文表示，赛车模拟器大赛将让更多人感
受这项新兴赛事的魅力。新濠集团将继续为
澳门民众以及来澳门的游客引入更多创新的
竞赛活动。

与此同时，2020澳门斯诺克国际大师赛也
将于12月底在澳门举行。届时将有多位世界顶
尖斯诺克选手齐聚澳门，他们将依照世界职业
赛事规格及职业排名赛的形式进行挑战赛。

据了解，近年来澳门体育发展的政策不
断丰富和加强。澳门积极增加和完善体育设
施，鼓励举办品牌赛事，促进人文交流。主办
方表示，在澳门举办斯诺克国际大师赛，将深
化台球文化在澳门的普及推广，让台球运动
成为民众休闲娱乐的新选择。
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新华社电（记者王子江） 东京奥
组委 28 日公布新版奥运火炬接力方
案。方案在日期上进行了相应调整，
路线规划原则上保持不变。

由于奥运会的开幕日期从今年的
7月24日改成了明年的7月23日，火
炬接力出发日期也将从原来的3月26
日提前到3月25日，东京奥组委仍将
在 2011 年地震海啸灾区福岛县的国
家足球训练中心举行火炬接力开幕仪
式，随后火炬将在全日本开启为期
121天的传递。

东京奥组委说，明年3月11日是

福岛地震发生 10 周年纪念日，再加
上新冠肺炎疫情的因素，原本就带有

“灾后重建”意义的火炬接力活动将
增加人类战胜灾难的元素。

据介绍，原本参加今年活动的
火 炬 手 将 优 先 获 得 参 加 接 力 的 资
格。每天的火炬接力结束后，火炬
抵达的地区将举办庆祝仪式，这也
是原来火炬接力方案的内容，不过
到时所有的庆祝活动都要遵守相关
防疫规定。

东京奥组委还透露，尽管火炬接
力的路线不变，但按照上周与国际奥

委会达成的简化协议，火炬接力的很
多内容将随之简化，譬如车队规模将
缩减、火炬接力开幕式要从简、参加
接力的官员和其他随从人员也将减少
等等。

另外，东京奥组委宣布，明年残
奥会的火炬接力计划也与原来的大体
相同，残奥会火炬接力将从8月12日
至8月24日举行，其中在东京传递的
时间为8月21日至8月24日。

推迟后的东京奥运会将于 2021
年 7 月 23 日至 8 月 8 日举行，残奥会
举办时间为8月24日至9月5日。

图 片 说 明

左图：在四川成都石室
小学，学生和家长一起在足
球课上做游戏。

新华社记者 唐文豪摄

上图：四川凉山州越
西县西城中学的学生在上
游泳课。

新华社记者 王 曦摄

东京奥运会公布新版火炬接力方案

张帅晋级法网第二轮
据新华社电（记者肖亚卓） 2020法国网球公开赛 9月 28日进入

第二个比赛日，中国“金花”张帅亮相，她以6∶3，7∶6（2）直落两盘，淘汰
赛会12号种子、美国选手凯斯，连续5年在红土大满贯闯过首轮。

首盘比赛张帅进入状态较快，在连续破掉对手两个发球局后取
得3∶1的领先。尽管随后凯斯再度破发，但张帅很快回破成功，保住
领先优势。接下来三局双方各自保发成功，张帅以6∶3先下一城。

凯斯在第二盘打得更为积极主动，致胜分也多了起来。第4局，
凯斯率先破发，取得3∶1领先。但张帅冷静应对，连破带保之后将局
分扳为3∶3平。关键的第7局，凯斯在开局连下3分取得领先，张帅
连得3分将比分追平，随后双方在局分点上多次来回拉锯。尽管张帅
最终未能破发成功，但这一局彻底让张帅打出了信心。从场边也能
听到她不断给自己鼓劲，“越来越好了，越来越好了。”

双方在接下来的6局各自保发成功，比赛进入抢七大战。状态更
为出色的张帅在1∶2落后时连得6分，最终以7∶2赢下抢七，拿下比
赛的胜利。

图为张帅在比赛中。 新华社记者 高 静摄

澳门专业赛车手正在体验赛车模拟器澳门专业赛车手正在体验赛车模拟器。。 主办方供图主办方供图


